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8 апреля от имени фракции 
КПРФ с трибуны Государ-
ственной Думы выступил 
Председатель ЦК КПРФ, Ру-
ководитель фракции КПРФ 
в Госдуме Г. А. ЗЮГАНОВ. 

Ровно месяц остается до са-
мой знаменательной даты ны-
нешнего года — до 80-летия на-
шей Великой Победы. Все са-
мые мужественные, талантли-
вые, принципиальные и совест-
ливые люди, конечно, обратят в 
этот день внимание на Москву, 
на Красную площадь. Многие 
примут участие в наших празд-
ничных мероприятиях. И мы это 
не просто приветствуем. Мы гор-
димся, что из тех, кто сражался 
вместе с нами, все, кроме англо-
саксов и натовцев, будут участво-
вать в этом великом торжестве. В 
том числе — в военном параде.

Наша партия подготовила об-
ширную программу. Мы только 
что открыли большую выставку в 
Государственной Думе, рассказы-
вающую об истоках Великой По-
беды. Вы там увидите нашу газе-

ту «Правда», напечатанную в те 
дни, когда Красная Армия раз-
била Колчака и Деникина. Это 
единственная газета страны, в 
которой выступали все извест-
ные люди. 

Мы должны подумать над 
тем, как реализовать те задачи, 
которые сформулировали все 
фракции на отчете правитель-
ства. Оно, на мой взгляд, отчи-
талось достойно. Но вместе с 
тем возникает немало вопросов. 
Остаются нерешенными пробле-
мы, которые вызывают не толь-
ко удивление, но и возмущение. 

Мы сегодня работаем в чрез-
вычайно сложных условиях. 28 
тысяч санкций, новая торговая 
война, которую Трамп объявил 
всему миру. Вдумайтесь, чем это 
может закончиться!

Если вы внимательно по-
смотрите, как вчера складыва-
лись торги на мировых биржах, 
то поймете: аналогичным обра-
зом начинался гигантский кри-
зис 2008–2009 годов. Тогда про-
изошел примерно идентичный 
обвал на 8–12%. А это означает 
предынфарктное состояние эко-
номики.

Если забуксует мощная эко-
номика Китая, начнется обще-
мировая рецессия. Кстати, цены 
на нефть и газ упали уже на 10%. 
Это означает, что нам всем при-
дется работать в еще более не-
простой обстановке.

Сегодня для нас принципи-
ально важно добиться Победы 
над нацистами и фашистами на 
украинском фронте. Она име-

ет исключительно принципиаль-
ное значение.

Что сделали для Победы 
наши отцы и деды? Перед 41-м 
годом мы одержали три великие 
победы. В первую очередь, побе-
ду в борьбе за единство страны. 
Мы собрали единую империю в 
форме СССР. Затем одержали по-
беду над временем и про-
странством. 

Гордись, советский человек, ты 
к звёздам путь открыл с Земли!

«Нужно максимально сплотить «Нужно максимально сплотить 
все патриотические силы!»все патриотические силы!»

Да здравствует День кос-
монавтики — праздник 
мужественных людей и 
дерзновенных научных 

свершений!

Честь и Слава героям Оте-
чества, покорителям Кос-

моса!

Подвиг героев Космоса 
— навечно в памяти на-

рода!

Слава советским ученым 
и конструкторам ракетно-

космической техники!

Величие России — в па-
мяти поколений и новых 

подвигах героев Космоса!

Социализм — будущее 
Великой России!

Новыми победами про-
славим наши боевые зна-

мена!

Программа Победы от 
КПРФ — верный путь, ве-

дущий к возрождению 
славы России!

Цели военно-политиче-
ской операции будут до-

стигнуты!

Братскому Союзу народов 
России, Украины и Бела-

руси — быть!

Российскому воинству и 
оборонным предприя-

тиям — достойную под-
держку Государства!

Человеку труда — до-
стойную жизнь!

Наше дело правое, Побе-
да будет за нами!
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Участвуйте в онлайн-игре «Наша Победа»! 
Масштабная историческая 

онлайн-игра стартует 30 апреля 
в рамках Международной акции 
«Диктант Победы». Регистрация 
проходит на сайте игры «Наша 
Победа» (https://игра-нашапобе-
да.рф) до 29 апреля.

Мероприятие организовано в 
формате онлайн-игры с индиви-
дуальной оценкой результатов, 
где игроки смогут продемонстри-
ровать свои знания, логическое 
мышление и сообразительность, 
отвечая на вопросы ведущего.

Чтобы обеспечить комфорт 
всех участников, в течение одно-
го дня пройдёт две игры с учётом 
различий во временных поясах 

между федеральными округами 
России. Для Центрального феде-
рального округа игра начнется в 
15.00 по московскому времени.

В процессе разработки он-
лайн-игры «Наша Победа» ис-
пользованы архивные докумен-
ты, фотографии, видеоматери-
алы и аудиозаписи, прошедшие 
тщательную проверку професси-
ональными историками. Благо-
даря этому игра откроет участни-
кам множество интересных и ма-
лоизвестных фактов о событиях 
Великой Отечественной войны, 
героях и их подвигах. 

Победители и призеры полу-
чат ценные призы от организа-
торов. В каждой из игр лучшие 
двадцать участников из России 
и десять иностранных игроков 
будут выбраны на основе мак-
симального количества набран-
ных баллов, учитывающих пра-
вильность ответов и общее вре-

мя, затраченное на прохожде-
ние вопросов. Итоги будут опу-
бликованы на официальном 
сайте игры и в социальных сетях 
движения «Волонтеры Победы» 
до 13 мая. Каждый участник так-
же получит подтверждающий 
сертификат после завершения 
мероприятия.

Историческая интеллектуаль-
ная онлайн-игра «НАША ПОБЕ-
ДА» входит в План основных ме-
роприятий по подготовке и про-
ведению празднования 80-й го-
довщины Победы в Великой От-
ечественной войне 1941–1945 го-
дов. Организаторы игры — дви-
жение «Волонтёры Победы» со-
вместно с партией «Единая Рос-
сия». Мероприятие проводится 
при поддержке Фонда стратеги-
ческих инициатив Музея Победы 
и Фонда президентских грантов.

Пресс-служба губернатора

ВРЕМЯ ДЕЙСТВИЙ

Отправьте любую 
сумму в поддержку 
наших защитников

Реквизиты для перевода:
Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»
ИНН: 5751022350
КПП: 575301001
ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970
Счёт: 40703810647000000407
БИК: 045402601
Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК
К/С: 30101810300000000601

«Делаем все под конкретные задачи…»
Как сообщает газета «Наша жизнь», житель Орловского муници-

пального округа Вадим Адамов из поселка Стрелецкого передал три 
машины участникам СВО.

«Транспорт для бойцов надо не просто купить, машину под эти 
цели надо полностью модернизировать: ступеньку приварить, чтобы 
раненых было проще с поля боя эвакуировать, крышу срезать, двери 
снять, в целом усилить конструкцию. Словом, делали все так, как ре-
бята просили, под конкретные задачи», — рассказал Вадим Адамов 
корреспонденту газеты.

На каждую машину уходит около двух с половиной месяцев.
Средства на первый автомобиль удалось собрать благодаря по-

мощи общественных организаций и неравнодушных людей. Вторую 
машину Вадим Адамов модернизировал на собственные средства, и 
передал оба транспортных средства участникам специальной воен-
ной операции на Луганское направление.

С третьим автомобилем, который уже отправился к бойцам в До-
нецкую Народную Республику, помогли священнослужители и прихо-
жане Казанского храма, а также односельчане.

В рамках открытия регио-
нального муниципального фо-
рума «Орловщина в сердце Рос-
сии» на базе колледжа Средне-
русского института управления 
— Орловского филиала РАНХиГС 
состоялась стратегическая сессия 
«Духовность и Победа: чтим па-
мять и строим будущее».

В центре внимания участни-
ков были темы сохранения тра-
диционных духовно-нравствен-
ных ценностей, патриотизма и 
исторической памяти о Великой 
Победе.

Организаторами региональ-
ного муниципального фору-
ма выступили Ассоциация «Со-
вет муниципальных образова-
ний Орловской области», Депар-
тамент внутренней политики и 

развития местного самоуправле-
ния Орловской области, комитет 
по региональной политике, мест-
ному самоуправлению и адми-
нистративно-территориальному 
устройству Орловского област-
ного Совета народных депутатов.

Целью форума «Орловщина 
в сердце России» является созда-
ние эффективной площадки для 
обмена опытом, обсуждения ак-
туальных вопросов и выработ-
ки совместных решений, направ-
ленных на комплексное разви-
тие муниципалитетов Орлов-
ской области, повышение каче-
ства жизни орловцев и укрепле-
ние позиций региона на всерос-
сийском уровне.

В работе форума приня-
ли участие председатель коми-

тета по региональной полити-
ке, местному самоуправлению 
и административно-территори-
альному устройству Орловского 
областного Совета Иван Грачев, 
первый заместитель Председа-
теля Орловского областного Со-
вета Михаил Вдовин, руководи-
тель Департамента внутренней 
политики и развития местного 
самоуправления Орловской об-
ласти Екатерина Данилевская, 
председатель Ассоциации «Со-
вет муниципальных образова-
ний Орловской области» Сер-
гей Трубицин, попечитель Фон-
да поддержки семейно-ориен-
тированных инициатив «Орлов-
ский социальный кластер» Ва-
лерия Клычкова, главы муници-
пальных образований, предста-

вители органов государственной 
и муниципальной власти, инсти-
тутов гражданского общества, 
некоммерческих и религиозных 
организаций Орловщины.

«Тема сегодняшнего форума 
не случайна. В преддверии 80-ле-
тия Победы мы говорим о том, 
что задача сегодняшнего поколе-
ния — сохранить память о пред-
ках, которые ценой своей жиз-
ни независимо от национально-
сти и вероисповедания даровали 
нам свободу, возможность жить, 
радоваться и создавать семьи. 
Наша задача — сохранить тра-
диционные ценности и передать 
их подрастающему поколению», 
— подчеркнула Екатерина Дани-
левская.

В рамках мероприятия также 
состоялась интерактивная дис-
куссия, посвященная работе по 
описанию местоположения гра-
ниц муниципальных образова-

ний Орловской области и стра-
тегическая сессия «80 лет Побе-
ды — задачи муниципалитета», в 
ходе которой участники обсуди-
ли вопросы организации на тер-
ритории региона торжественных 
мероприятий, приуроченных к 
празднованию Дня Победы.

Пресс-служба губернатора 
Орловской области

«Орловщина в сердце России»
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Совместный труд объединяет!
В Орловском горкоме КПРФ Ленинские суббот-

ники — это неотъемлемая часть партийной жизни, 
добрая традиция, объединяющая разные поколе-
ния коммунистов и комсомольцев. Памятник Геро-
ям Гражданской войны в Орле родной для комму-
нистов, и каждый год мы находим время, чтобы об-
лагородить территорию вокруг него под патриоти-
ческие советские песни.

В этом году выдалась хорошая погода и наш 
дружный большой коллектив, состоящий из акти-
ва партийной и комсомольской организаций, се-
кретарей горкома КПРФ, депутатов Орловского го-
родского и областного Советов, очистил от мусо-
ра и веток территорию вокруг памятника Героям 
Гражданской войны и покрасил сделанные нами 
лавочки.

Весь мусор был собран в 50 больших мешков 
для дальнейшей уборки городскими коммуналь-
ными службами. Благодарим за содействие в про-
ведении субботника администрацию Советского 
района. Совместный труд с товарищами на благо 
любимого города приносит коммунистам и ком-
сомольцам хорошее настроение и даёт силы для 

дальнейшей борьбы за идеалы народовластия и 
справедливости!

ГК КПРФ

Все постарались
Как сообщает официальный Портал Орлов-

ской области, с улиц, парковых и лесных зон горо-
да убрано 313 тонн мусора. Такую работу продела-
ли 10,5 тыс. работников из 467 трудовых коллекти-
вов Орла.

Общими силами очистили 8,2 км берегов рек, 
ликвидировали 8 несанкционированных свалок, 
благоустроили 2 братских захоронения.

Губернатор Андрей Клычков поблагодарил 
всех участников субботника и отметил, что майские 
праздники, которые ждут нас совсем скоро, город 
должен встретить в чистоте.

«Спасибо всем за участие! Благодаря ответ-
ственному отношению каждого из нас к окружаю-
щей природе, дворам и детским площадкам горо-
да и поселки Орловщины преображаются с каж-
дым днем», — подчеркнул глава региона.

Дело движется к завершению
Как сообщили в департаменте дорожного хо-

зяйства, транспорта и реализации государственных 
строительных программ, в многопрофильном ме-
дицинском центре ООКБ идет монтаж теплых и хо-
лодных витражей

В рамках федерального проекта «Развитие ин-
фраструктуры здравоохранения» продолжаются 
работы по строительству Многопрофильного ме-
дицинского центра Орловской областной клиниче-
ской больницы.

В настоящее время на объекте ведется монтаж 
теплых и холодных витражей. Многопрофильный 
медицинский центр ООКБ также оборудован 11 
лифтами, семь из которых уже готовы к эксплуа-
тации, четыре находятся в стадии пускно-наладоч-
ных работ.

На этажах собрано и смонтировано вентиляци-
онное оборудование, завершен монтаж более 100 
фанкойлов — составного элемента централизо-
ванной климатической системы, поддерживающе-
го температуру воздуха в конкретном помещении.

Внутри здания ведутся работы по комбиниро-
ванной отделке помещений стекломагнезитовы-
ми панелями и стеклотканевыми обоями — окле-
ено более четырех тысяч квадратных метров стен 
здания.

Кроме этого, строители выложили более 1 000 
квадратных метров стен и полов плиткой в сани-
тарных блоках, санузлах и процедурных кабинетах. 
Подрядчик приступил к укладке линолеума.

В подвальном помещении полностью выстро-
ен индивидуальный тепловой пункт, состоящий из 
пяти блоков: тепло/холодоснабжения, в том числе 
системы кондиционирования; отопления; горячего 
водоснабжения; подачи холодной воды; системы 
автоматического пожаротушения.

В конце апреля начнутся работы по благоу-
стройству прилегающей к объекту территории.

Пресс-служба губернатора Орловской области

Все больше орловцев любят спорт и физкультуру
Информация об итогах реа-

лизации федерального проекта 
«Спорт — норма жизни» нацпро-
екта «Демография» и перспекти-
вах развития физической культу-
ры и спорта в Орловской области 
прозвучала на заседании Прави-
тельства Орловской области, ко-
торое провел Губернатор Ан-
дрей Клычков.

«Отрадно, что за послед-
ние шесть лет в рамках реали-
зации нацпроектов нам удалось 
существенно нарастить спортив-
ную инфраструктуру, в том чис-
ле спортивных объектов и обору-
дования для спортшкол, муници-
пальных образований. В городе 
Орле построены такие крупней-
шие центры, как многофункци-
ональный спортивный комплекс 
«Победа» и крытый футбольный 
манеж им. И. Я. Мосякина. В ре-
зультате удалось увеличить в 1,5 
раза количество спортивных объ-
ектов и, соответственно, долю 
граждан, систематически занима-
ющихся спортом. Подводя про-
межуточные итоги, мы можем го-
ворить о том, что доля обеспечен-
ности спортсооружениями пре-
высила 60%. С 2025 года реализу-
ется новый региональный проект 
«Спорт Орловщины». В его рам-
ках продолжится строительство 
и капитальный ремонт объектов 
инфраструктуры, создание пло-
щадок ГТО, в т. ч. поддержка уч-
реждений, ведущих подготовку 
олимпийского резерва», — отме-
тил глава региона.

По информации руководите-
ля регионального Департамен-
та физической культуры и спор-
та Алексея Берестова, с 2019 по 
2024 годы на реализацию регио-
нального проекта «Спорт — нор-
ма жизни» в Орловской области 
было направлено 1,4 млрд руб-
лей, из них 97 млн рублей — на 
создание и модернизацию фут-
больных полей с искусственным 
покрытием.

За пять лет количество жите-

лей Орловской области, систе-
матически занимающихся физи-
ческой культурой и спортом, уве-
личилось на 94,5 тыс. человек. 

Результатом реализации про-
екта «Спорт — норма жизни» ста-
ли новые футбольные поля с ис-
кусственным покрытием в Орле, 
Ливнах, пгт. Нарышкино, пгт. Зна-
менка. Построены физкультурно-
оздоровительные комплексы от-
крытого типа в Орле, Ливнах и 
Мценске.

С 2019 года для спортивных 
школ региона закуплено более 
10 тыс. единиц оборудования 
для развития различных видов 
спорта. Благодаря регионально-
му проекту обрела свою спор-
тивную базу спортшкола № 10 г. 
Орла, в которой обучается более 
700 спортсменов.

В муниципальных образова-
ниях Орловской области откры-
то 29 Центров тестирования Все-
российского физкультурно-спор-
тивного комплекса «Готов к тру-
ду и обороне», на базе которых 
с 2019 года 56 тыс. человек сдали 
нормативы ГТО.

В 2025 году развитие физиче-
ской культуры и спорта в Орлов-
ской области будет продолже-
но в рамках реализации государ-
ственной программы Орловской 
области «Развитие физической 
культуры и спорта».

На реализацию регионально-
го проекта «Спорт Орловщины» 
выделено 636 млн рублей. В рам-
ках проекта в 2027 году заплани-
ровано строительство ФОКов в 
Мценске и пгт. Кромы. В насто-
ящее время муниципальные об-
разования приступили к форми-
рованию земельных участков.

Кроме того, заключено согла-
шение с Министерством спорта 
РФ на создание 7 «умных» спор-
тивных площадок в рамках фе-
дерального проекта «Бизнес — 
спринт (Я выбираю спорт)».

Портал Орловской области

Выплаты к Дню Победы
Отделение Социального фонда по 

Орловской области сообщает: соглас-
но Указу Президента, подписанному 
в связи с празднованием 80-й годов-
щины Дня Победы, участники и инва-
лиды Великой Отечественной войны, 
их вдовы, а также граждане, награж-
денные знаками «Житель блокадно-
го Ленинграда», «Житель осажденного Севастополя», «Житель 
осажденного Сталинграда», бывшие несовершеннолетние узни-
ки концлагерей получат в апреле по 80 тысяч рублей.

Выплаты по 55 тыс. рублей будут направлены труженикам 
тыла и бывшим совершеннолетним узникам фашизма. Обра-
щаться в Отделение СФР по Орловской области с заявлениями 
для получения средств ветеранам или их близким не нужно. 

Напомним, что в прошлые годы государство уже предостав-
ляло выплаты к юбилеям Победы. Средства, в том числе, выде-
лялись к 65-й, 67-й, 70-й и 75-й годовщинам. В этом году юбилей-
ная выплата поступит некоторым ветеранам дополнительно к 
прежней праздничной выплате в размере 10 тысяч рублей, кото-
рую Социальный фонд ежегодно перечисляет ветеранам по Ука-
зу Президента. В соответствии с ним, средства предоставляются 
только участникам и инвалидам Великой Отечественной войны.

По возникшим вопросам можно обратиться по телефону 
единого контакт-центра: 8-800-1-00000-1 или написать в группы 
Отделения Социального фонда по Орловской области в соци-
альных сетях ВКонтакте, Одноклассники, а также в Телеграм.

Более 100 млн руб. — на ремонт школ
Как сообщает «Ливенская газета», более 100 

млн руб. направят в 2025 году на ремонт и модер-
низацию образовательных организаций Ливенско-
го района. 

Основная часть предусмотрена для проведе-
ния капитального ремонта Сахзаводской средней 
школе в рамках регионального проекта «Все луч-
шее детям» национального проекта «Молодежь и 
дети» — 85 млн руб. на капитальный ремонт зда-
ния и 9,8 млн руб. на оснащение.

Для учебного заведения с. Успенское предусмо-
трено приобретение газового котла (1,5 млн руб.). 
В Навесненской средней школе установят огражде-
ние (1,5 млн руб.) и сделают текущий ремонт по-
лов. В Казанской и Коротышской средних школах 
планируется проведение фасадных работ.

В Островской средней школе запланирован ча-
стичный ремонт кровли (390 тыс. руб.), в Липовец-
кой средней школе — ремонт теплотрассы (300 
тыс. руб.). В Куначенской основной школе обновят 
отмостку и фундамент (200 тыс. руб.).

В образовательные организации в с. Введен-
ское, с. Навесное и д. Липовец будет приобретена 
мебель в кабинеты центров «Точка роста». В рам-
ках обеспечения безопасности детей в категорию 
укрытий переведут объекты гражданской обороны 
Речицкой, Успенской, Коротышской, Росстанской, 
Липовецкой, Козьминской и Ливенской средних 
школ (1,05 млн руб.).

В детском саду с. Коротыш установят несколь-
ко пластиковых оконных блоков, отремонтируют 
систему отопления (300 тыс. руб.). В детсаду с. Сер-
гиевское отремонтируют три запасных выхода (360 
тыс. руб.).

Ранее был проведен текущий ремонт в Хвощев-
ской и Ливенской средних школах. В Росстанской 
средней школе заменен водопровод, в Липовец-
кой основной школе — две гребенки в подвале.

Портал Орловской области
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«Нужно максимально сплотить «Нужно максимально сплотить 
все патриотические силы!»все патриотические силы!»

(Окончание. Начало на стр. 1).

За 20 лет построили 9 тысяч 
заводов. И третья победа: 
Советская Держава сумела 
сформировать настоящего 

гражданина и патриота, челове-
ка-победителя. 

Обращаясь, в том числе, и 
к «Единой России», мы особо 
подчеркиваем слова президен-
та о том, что необходимо спло-
тить все общество, независимо 
от партий, движений, верова-
ний и национальностей. В этой 
связи хочу обратить самое при-
стальное внимание Совета Думы 
и руководства «Единой России» 
на непопулярные и очень опас-
ные инициативы. Они исходят, в 
том числе, от правительственных 
кругов.

Мне казалось, что погром 
великой Советской страны не-
возможен. Но когда стали на-
вязывать одну разрушительную 
идею за другой, и когда их сло-
жили вместе, вдруг оказалась 
парализована партия. Уничто-
жены промышленные предпри-
ятия, разгромлено госуправле-
ние. В том числе министерства и 
ведомства, которые сначала вы-
гнали из ЦК, а потом распусти-
ли, бросив страну на произвол 

судьбы и на распродажу.
Почему сегодня этот горький 

опыт остается актуальным?
Первое. Стратегические от-

расли. В свое время должность 
министра обороны занимал го-
сподин Сердюков. Как он про-
шелся по армии, вы прекрасно 
знаете. Я вынужден был трижды 
ходить к президенту и приносить 
ему материалы на эту тему. Ведь 
мы скоро могли остаться без ра-
кетной техники!

На посту министра он уничто-
жил половину военных училищ 
и половину госпиталей. И те-
перь то же самое делает в авиа-
ции. Поэтому я настаиваю на том, 
чтобы немедленно была создана 
комиссия для расследования де-
ятельности этого человека. Его 
и близко нельзя подпускать ни 
к армии, ни к военно-морскому 
флоту, ни к авиационной сфере!

Второе. Приватизация. Госпо-
дин Силуанов — опытный ми-
нистр. Но при этом в ходе отчета 
правительства вносит предложе-
ние развернуть большую прива-
тизацию. Он должен понимать, 
что ни одна страна в мире в ус-
ловиях войны не может этого до-
пустить.

В войне побеждают только 
при условии максимальной кон-

центрации ресурсов. Напомню 
господину Силуанову: когда СССР 
договаривался с Черчиллем о со-
вместных действиях против фа-
шистов, в Англии не могли про-
изводить самолеты. Потому что 
два частника не договорились. 
Черчилль посылает к ним свое-
го советника. Тот говорит: ниче-
го не выйдет — их невозможно 
уломать. А Черчилль отвечает: 
«И не надо. Пока вы до них до-
едете, я эти предприятия нацио-
нализирую». 

Третье. Экономика и финан-
совая политика. Набиуллина 
многое сделала. Но налоговая 
ставка в 21% нас угробит. Она от-
бросит страну на пять лет назад. 
Благодаря кредитной удавке в 
самом худшем положении ока-
зались те, кто нашей экономи-
ке нужнее всего. Те, кто занял-
ся импортозамещением. Давай-
те срочно исправлять ситуацию!

Я понимаю, что делает Трамп. 
Он будет укреплять свою импе-
рию, не оглядываясь на других 
и не заботясь о том, чего это бу-
дет стоить остальному миру. Но 
мы свои проблемы можем ре-
шить только согласованными 
действиями, полностью отвеча-
ющими нашим национальным 
интересам.

Четвертое. Система управле-
ния. Скажите, зачем нам навязы-
вают закон о разгоне местных со-
ветов? Зачем, господин Краше-
нинников, вы это делаете, нару-
шая устои русской жизни, скла-
дывавшиеся две тысячи лет?

Разрушение СССР началось 
с воровских кооперативов, а за-
кончилось расстрелом Советов. 
И потом всю собственность отда-
ли Чубайсу с цэрэушниками. Мы 
до сих пор разгребаем послед-
ствия этого преступления.

Зачем вносится закон, по ко-
торому все партии предполагает-
ся посадить под колпак? Контро-
лировать извне любые внутри-
партийные мероприятия и кон-
такты? Почему нашу позицию, в 
соответствии с законом, не отра-
жают те, кто обязан это делать — 
в том числе телевидение?

Пятое. Укрепление единства 
общества и патриотическое вос-
питание. Неужели нам не хватит 
воли вернуть Сталинграду его 
подлинное имя? Неужели опять 
забьют забором Мавзолей на 
9-е мая, оскорбляя этим и своих 
граждан, и всех наших гостей?

Если проанализировать все 
названные проблемы, можно 
сделать вывод: пятая колонна не 
хочет мира, не хочет Победы. Все 

ее инициативы абсолютно вред-
ные и ненужные. И я не понимаю, 
почему они возникают, когда 
президент поставил задачу спло-
тить общество, осваивать новей-
шие технологии и добиваться са-
модостаточности нашей страны.

Нам необходимо самоусиле-
ние. А самоусиление — это сло-
жение сил и опыта. Ленин, при-
дя к власти, понял, что необходи-
мы бесплатное образование, бес-
платная медицина, план ГОЭЛРО 
и НЭП. А Сталин понял, что без 
новых заводов и новых высоко-
классных кадров тоже нельзя до-
биться успеха. 

Когда наши войска взяли Бер-
лин, ни на одной колонне Рейх-
стага не написали ни одного ру-
гательного слова. Потому что 
это были новые советские люди 
— победители! Люди огромного 
мужества, великой убежденно-
сти, высокой культуры и подлин-
ного достоинства!

И мы должны сегодня посвя-
тить все свои инициативы тому, 
чтобы вернуть обществу эти бес-
ценные качества. 

Приглашаем вас принять уча-
стие в Антифашистском фору-
ме, который откроется в Москве 
22 апреля, и в нашем автопробе-
ге «Дорогой героев». От Севасто-
поля, Сталинграда и Ленингра-
да он уже добрался до Дальне-
го Востока. 

Нам есть с чем встречать 
праздник. Но у нас остается еще 
множество задач, для реше-
ния которых нужно максималь-
но сплотить все патриотические 
силы!

Пресс-служба ЦК КПРФ

Недавно побывала в Бе-
лоруссии, в городе Моги-
лев. Разговорилась с дев-
чонками из города Кри-

чева — районного центра Мо-
гилевской области. Они — путе-
шествовали. Поговорили об уче-
бе, об уроках мужества, об экс-
курсиях. о том , о сем. Девчуш-
ки рассказали, что недавно были 
с классом на экскурсии в Могиле-
ве на Буйничском поле. И очень 
много интересного узнали о ге-
роической истории города и его 
защитниках.

Издревле Могилевщина на-
ходилась на перекрестке евро-
пейских дорог. Здесь проходил 
знаменитый путь из варяг в гре-
ки, и сюда же неизменно при-
ходили завоеватели — шведы, 
французы, немцы. В 1595 году 
Буйничское поле стало местом 
битвы между восставшими кре-
стьянами и казаками под пред-
водительством С.Наливайко и 
18-тысячным конным войском 
магнатов Великого княжества 
Литовского. В 1812 году здесь со-
стоялось кровопролитное сра-
жение российской армии с фран-
цузскими войсками.

В июльские дни 1941-го в 

этом месте проходил передний 
край обороны города Могиле-
ва. На могилевском направле-
нии, как писал в своих воспоми-
наниях Маршал Советского Со-
юза Георгий Жуков, в те гроз-
ные годы наступали четыре пе-
хотные и танковые дивизии, 
полк «Великая Германия» и дру-
гие немецкие части. Обороняла 
же город одна советская 172-я 
стрелковая дивизия под коман-
дованием генерал-майора Ми-
хаила Романова.

В начале июля 1941 года на 
Буйничском поле занял оборо-
ну 388-й стрелковый полк под 
командованием полковника 
Семена Федоровича Кутепова. 
Одаренный командир, по опре-
делению писателя Константина 
Симонова, он «был способен на 
многое, останется он жить под 
Могилевом». Под руководством 
Кутепова на рубеже реки Днепр 
— Бобруйское шоссе — дерев-
ня Тишковка была создана глу-
боко эшелонированная оборо-
на. В течение десяти дней полк 
подготовил две линии окопов 
полного профиля, соединенных 
траншеями. Перед основной 
линией обороны были созда-

ны сплошные противотанковые 
минные поля и проволочные за-
граждения. Кроме того, минные 
поля были оборудованы и вну-
три обороны, за передним кра-
ем, на вероятных направлени-
ях прорыва танков противника. 
Хорошо была организована си-
стема огня артиллерии и стрел-
кового оружия. К 10 июля весь 
полк занял оборону.

Наиболее ожесточенный бой 
произошел 12 июля 1941 года. 
Сконцентрировав крупные силы 
танков, пехоты и артиллерии, 
враг атаковал позиции полка, 
рассчитывая прорваться к Моги-
леву. 

Бой продолжался 14 часов: 
артиллерийский обстрел чередо-
вался с танковыми атаками. Во-
ины 388-го полка при поддерж-
ке 340-го легкого артиллерийско-
го полка, мужественно сражаясь, 
подбили и сожгли за день 39 вра-
жеских танков, превратив Буй-
ничское поле в кладбище разби-
той техники. Бои на Буйничском 
поле продолжались и в последу-
ющие дни до 22 июля 1941 года. 
Советские воины уничтожили не-
сколько тысяч фашистских сол-
дат и офицеров. В этом сраже-
нии большинство бойцов и ко-
мандир полка погибли.

12–14 июля на позициях 388-
го полка побывал писатель, во-
енный корреспондент Констан-
тин Симонов. В то время он ра-
ботал в газете «Известия», и это 
был один из его первых выездов 
на линию фронта. Напарник Си-
монова фотограф Трошкин уз-
нал, что неподалеку от города 
артиллеристы полковника Куте-
пова подбили фашистские тан-
ки. Снять технику требовалось 
во что бы то ни стало: с самого 
начала войны советская пресса 
писала о сотнях уничтоженных 

танков, но снимки не публикова-
лись. Ради сенсационного репор-
тажа газетчики выехали на пере-
довую.

Съемка шла под прикры-
тием взвода автоматчиков, из 
ближнего леска в любую мину-
ту противник мог открыть огонь. 
Но работу закончили без помех. 
Уезжали с тяжелым сердцем. 
Кутепов и его люди остаться в 
живых не могли — это корре-
спонденты почувствовали, ког-
да покидали линию обороны. 
Они и сами на стареньком пика-
пе чудом выскочили из кольца 
окружения Могилева. Гнали на 
полной скорости — торопились 
в Москву с ценнейшей на тот 
момент информацией. 20 июля 
по всей стране у стендов с «Из-
вестиями» собирались огром-
ные толпы. Панорама подбитых 
танков лучшим образом демон-

стрировала, что фашистов мож-
но громить, и весьма успешно. 
Впоследствии Симонов расска-
зал о героической борьбе во-
инов полка в очерке «Горячий 
день», позже — в романе «Жи-
вые и мертвые», ряде других 
произведений. «Одному чело-
веку этот мирный теперь пей-
заж ничего не говорит, — вспо-
минал Константин Симонов, — а 
для других — это поле боя... Я не 
был солдатом, был всего толь-
ко корреспондентом, однако и у 
меня есть кусочек земли, кото-
рый мне век не забыть, — поле 
под Могилевом».

Константин Симонов во мно-
гих своих статьях и книгах вспо-
минал Могилев в ряду таких 
славных городов, как Москва, 
Ленинград, Одесса, Севастополь. 
Он был поражен беззаветной от-
вагой, мужеством и храбростью 
защитников города. О его геро-
ической обороне он помнил всю 
жизнь. Защитники Могилева ста-
ли для Симонова эталоном под-
линного мужества.

Татьяна ЛАВУНОВА.

Поле под МогилёвомПоле под Могилёвом
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В статье «О власти и ответ-
ственности» в газете «Орловская 
Искра» от 28 февраля сего года я 
написал: «Нашей стране необхо-
дим социалистический политиче-
ский строй». Сегодня я хотел бы 
в общих чертах показать разницу 
между социалистическим и капи-
талистическим укладом социаль-
но-экономической жизни.

Давайте обратимся к истории 
нашей страны — не зная истории, 
мы не можем построить буду-
щего. А чтобы показать разницу 
между социалистическим и капи-
талистическим укладом социаль-
но-экономической жизни необхо-
димо проанализировать некото-
рые цифры экономического раз-
вития и социальной жизни наро-
да в СССР и сегодняшней России. 
Без цифр не обойтись.

В 1913 году на долю России 
приходилось немногим более 4 
процентов мировой промышлен-
ной продукции. К середине 30-х 
годов доля промышленной про-
дукции СССР в мировом объе-
ме достигла уже 14,5 процента. 
По общему объёму валового вну-
треннего продукта и производству 
промышленной продукции СССР в 
середине 1930-х годов вышел на 
первое место в Европе и на вто-
рое место в мире, уступив толь-
ко США и значительно превзой-
дя Германию, Великобританию, 
Францию. СССР был второй по ве-
личине экономикой в мире как по 
номинальному показателю, так и 
по паритету покупательной спо-
собности на протяжении всей хо-
лодной войны до 1990 года. До 
1985 года СССР экономически раз-
вивался быстрее ведущих капита-
листических стран. 

Наиболее динамичными были 
два десятилетия советской исто-
рии — 1930-е и 1950-е годы. Но 
и в середине 1980-х можно было 
прийти к выводу, что в соревнова-
нии систем СССР выигрывал. Со-
ветский Союз обладал высокими 
темпами роста ВВП, сопоставимые 
с США. Поэтому никакой экономи-
ческой отсталости и краха социа-
лизма не было и в помине. При-
чем рост ВВП СССР не зависел ни 
от цен на нефть, ни от объемов 
экспорта нефти, а был результа-
том развития экономики.

Так, среднегодовые темпы ро-
ста промышленного производ-
ства составили: 1966–1970 гг. — 
8,5%, 1971–1975 гг. — 7,4%, 1976–
1980 гг. — 4,4%, 1981–1985 гг. — 
3,6%, а национального дохода 
соответственно 7,2%, 5,1%, 3,8% 
и 2,8%.

В СССР не было рыночных цен 
в образовании и оказании меди-
цинских услуг, там цен не было 
вообще. Начальное, среднее, 
высшее образование, аспиранту-
ра и докторантура были полно-
стью бесплатными. Посещение 
поликлиник, анализы, исследова-
ния, все операции, лечение и пи-
тание в больницах были полно-
стью бесплатными.

Не было рыночных цен на 
транспорте (например, проезд на 
транспорте некоторых категорий 
граждан был бесплатным, а сто-
имость перевозки других — край-
не мала и не изменялась десяти-
летиями).

В СССР практически не было 
рынка жилья и совсем не было 
рынка нежилой недвижимости, 
не было риэлторов и ипотечных 
кредитов. Квартиры, в основном, 
предоставлялись бесплатно и не 
могли продаваться на вторич-
ном рынке (кроме квартир ЖСК 
и квартир, построенных населе-
нием за свой счет). Жители даже 
не знали стоимость квартир, в ко-
торых проживали. Квартплата и 

плата за услуги ЖКХ не были ры-
ночными, они дотировались го-
сударством и были неощутимы 
для бюджета граждан. Можно 
ещё много примеров привести из 
жизни людей в социалистической 
стране СССР. 

Мне могут возразить: был же 
дефицит товаров в СССР. Отвечу: 
да, был. Только вспомните, что 
после огромнейшей разрухи эко-
номики и потерь в результате Ве-
ликой Отечественной войны уже 
в 1947 году в СССР была отмене-
на карточная система, а в Англии 
только в пятидесятые годы! 

Вспомните, в какие годы был 
дефицит и дефицит каких това-
ров ? Статистика показывает, что 
даже спустя 20 лет после исчезно-
вения СССР показатели потребле-
ния товаров первой необходимо-
сти не достигли советского уров-
ня. В международном разрезе 
уровень реального потребления 
СССР приближался к аналогич-
ным показателям для ведущих 
западных стран. Не забудем еще, 
что дефицит являлся порождени-
ем жестких цен на дотированные 
продукты, которые продавались, 
порой ниже себестоимости. 

Государственные цены — это 
социальное обязательство совет-
ской власти перед обществом, 
которое было отброшено в 1992 
г. Отказ от этих обязательств под 
названием «либерализации цен» 
выдавался политиками-гайда-
ровцами, как большое достиже-
ние ельцинской эпохи, но умал-
чивается, что наполнение при-
лавков и исчезновение очередей 
прошло за счет фактического об-
нуления зарплат и доходов граж-
дан. 

Можно приводить ещё массу 
примеров и цифр развития СССР, 
но не хочется утомлять читателя 
цифрами. Если будет необходи-
мость я могу привести статисти-
ческие сравнения экономических 
и социальных показателей СССР, 
капиталистической России и ка-
питалистических западных стран.

Посмотрим на Россию после 
1991 года, когда наша страна, по 
воле «пятой колонны», олигар-
хии, национальных элит и обу-
ржуазившихся чиновников, а не 
по воле народа, перешла от со-
циализма к капитализму, кото-
рый сегодня стыдливо называют 
рыночными отношениями.

Приводить статистику пока-
зателей современной России до-
вольно затруднительно с точки 
зрения её правдивости и точно-
сти. Сравнивая показатели ВВП 
советского периода и современ-
ные (после 1991 года) надо иметь 
в виду, что в нынешнем ВВП очень 
велика спекулятивная составляю-
щая, которая совершенно отсут-
ствовала в СССР, когда этот пока-
затель выражал то, что теперь на-
зывают «реальным сектором эко-

номики».
 Переход к рынку. В начале 

1990-х годов Россия переживала 
переход от плановой экономики 
к рыночной. Это сопровождалось 
приватизацией государственных 
предприятий, что привело к эко-
номической нестабильности.

Гиперинфляция. В 1992–1994 
годах Россия столкнулась с гипе-
ринфляцией, которая достига-
ла нескольких тысяч процентов 
в год. Это сильно обесценивало 
сбережения граждан и снижало 
покупательную способность.

Экономический спад. ВВП 
России значительно сократился, 
и страна пережила глубокую ре-
цессию. По оценкам, в 1992–1998 
годах ВВП снизился более чем на 
40%.

Социальные проблемы. Уро-
вень бедности резко возрос, мно-
гие люди потеряли работу, а со-
циальные гарантии были сильно 
ослаблены.

Кризисы. Экономика России 
пережила несколько кризисов, 
включая дефолт 1998 года, кото-
рый привел к девальвации рубля 
и дальнейшему ухудшению эко-
номической ситуации.

К 2024 году экономика России 
демонстрирует определенные 
признаки стабилизации после 
кризисов 2014 года и пандемии 
COVID-19. Тем не менее, экономи-
ческий рост остается умеренным 
и невысоким. Уровень инфляции 
в последние годы варьировал-
ся, но оставался довольно высо-
ким, особенно в последние два 
года, чего в СССР не было вооб-
ще — цены оставались стабиль-
ными многие годы. Советский че-
ловек знал, что когда он проснёт-
ся, то цены в магазинах на все то-
вары будут такими же, как и вче-

ра. А сегодня в магазинах почти 
каждый день новые ценники, но 
не в сторону снижения цен, а со-
всем наоборот. Пенсию проин-
дексировали в начале 2025 года 
на 9,5 процента (на официаль-
ный рост инфляции), а реальные 
цены на продукты выросли на ка-
кие проценты?

Экономика России более ди-
версифицирована, чем в 1990-е 
годы. Но нефтегазовый сектор 
продолжает оставаться домини-
рующим. Уровень жизни услов-
но улучшился по сравнению с 
девяностыми, хотя разрыв меж-
ду богатыми и бедными остается 
значительным и этот разрыв воз-
растает. Три процента самых бо-
гатых россиян владеют 92% всех 
срочных вкладов и 89% финансо-
вых активов страны. Таковы дан-
ные исследования Высшей шко-
лы экономики и Внешэкономбан-
ка. В докладе исследования отме-
чается, что остальные 97% насе-
ления с тех пор стали жить хуже. 

«Мы стали чемпионами по 
имущественному расслоению 
граждан, но это не то лидерство, 
которым стоит гордиться, — ска-
зал научный руководитель Инсти-
тута экономики РАН Руслан Грин-
берг. — В Норвегии самые бога-
тые имеют доход в 4 раза боль-
ше, чем самые бедные. В Герма-
нии эта разница в 7 раз. А у нас 
ее просто нельзя оценить. Это по-
зор. Но дитя не плачет — мать не 
разумеет. Народ недовольства не 
проявляет — значит все нормаль-
но. А политика нерегулируемого 
капитализма привела к тому, что 
уже трудно что-то поменять. Есть 
два способа уменьшить пропасть 
между горсткой богатых и океа-
ном бедных: это устойчивый рост 
экономики и социальное вырав-

нивание. У нас не работает ни то, 
ни другое».

Дальше будем сравнивать ка-
питализм и социализм? Прогрес-
сивными учёными экономистами 
доказано, что капитализм — это 
путь в пропасть как в экономиче-
ском, так и в духовно-нравствен-
ном аспекте. И мы сами, боль-
шинство народа России, в сво-
ей повседневной жизни видим и 
ощущаем всё это. Только социа-
лизм и плановое развитие эко-
номики может создавать про-
грессивное будущее, и это дока-
зано десятилетиями жизни СССР. 
И не верьте, что СССР «развалил-
ся» и это было определено исто-
рически. СССР РАЗВАЛИЛИ, РАЗ-
РУШИЛИ ВРАГИ! Можно назвать 
их имена, их цели, но это целая 
история, которая не поместится в 
эту статью. 

Вопросы роста цен на всё, ро-
ста тарифов ЖКХ и т.п. невозмож-
но решить простым ограничени-
ем цен и тарифов со стороны се-
годняшнего государства. Сегод-
няшнее правительство это не де-
лает и делать не будет! И нацио-
нализацию стратегических отрас-
лей, нефтегазового сектора ны-
нешнее правительство осущест-
влять не будет. Мы в какой реаль-
ности живём? В капиталистиче-
ской. А правила экономики, если 
можно так сказать, у нас какие? 
Капиталистические. Так какие 
правила будут исполнять власти 
капиталистического государства? 
Ответ понятен. 

Только в социалистическом 
государстве все ветви власти смо-
гут осуществить национализа-
цию стратегических отраслей, на-
вести порядок с ценообразова-
нием, с ЖКХ и другими вопроса-
ми жизнеобеспечения населения 
России. Только социалистическое 
государство провозглашает пер-
вичным благосостояние народа, 
и Советский Союз доказал, что 
социалистическое государство, в 
лице законодательной и испол-
нительной власти, на деле забо-
тился о благосостоянии народа, 
а не о росте прибыли. Какая пар-
тия может осуществить разворот 
государства от дикого капитализ-
ма к социализму, а значит возвра-
щение к реальному народовла-
стию, к возвращению служения 
Власти Народу? Сегодня это пар-
тия КПРФ! 

Сегодня я не буду касаться 
духовно-нравственной стороны 
этих разных укладов, хотя, духов-
но-нравственные качества наро-
да и определяют, в конечном счё-
те, будущее этого народа и стра-
ны. Это очень важный вопрос. 
Если позволит редакция газеты, 
то я бы мог посвятить этой теме 
следующую статью.

Сергей ШАРШАКОВ, 
Ветеран труда.

Даёшь социализм!

В Орловской области ищут родственников красноармейцев, 
погибших в ходе Захаровской операции в 1942 году

В Износковском районе Калужской области в 
2024 году обнаружены и подняты для перезахоро-
нения останки 1250 солдат и командиров Красной 
Армии. Имена всех военнослужащих установлены. 
В их числе — уроженцы Орловской области: 

АНТОШКИН Михаил Антонович, 1914 года 
рождения, красноармеец 415-й стрелковой диви-
зии (место рождения — Орловская область, место 
призыва — Ташкентская область Узбекской ССР), 
убит 26.02.1942 г.;

ГОЛОВАНОВ Семен Петрович, год рожде-
ния не известен, красноармеец 9-й гвардейской 
стрелковой дивизии (место рождения — Орлов-
ская область, Новосильский район, д. Чернышен-
ко, место призыва — Орловская область), убит 
12.02.1942 г.;

ГОНЧАРОВ Григорий Иванович, 1913 года рож-
дения, красноармеец 415-й стрелковой дивизии 
(место рождения — Орловская область, г. Лив-
ны, место призыва — Орловская область), убит 
18.02.1942 г.;

УВАРКИН Василий Егорович, год рождения 
неизвестен, красноармеец 1-й гвардейской мото-

стрелковой дивизии (место рождения — Орлов-
ская область, Мценский район, с. Спасское-Луто-
виново, место призыва — Орловская область), 
убит 26.02.1942 г.

Установлено, что орловцы погибли в ходе За-
харовской операции в феврале 1942 года при 
попытке прорыва окружения 33-й армии гене-
рал-лейтенанта М. Г. Ефремова, 1-го гвардейско-
го кавалерийского корпуса генерал-лейтенанта 
П. А. Белова и 4-го воздушно-десантного корпуса 
генерал-майора А. Ф. Казанкина.

Работы по разведке, поднятию и установлению 
имен осуществляло поисковое объединение «ВПК 
Прорыв». Перезахоронение останков бойцов за-
планировано 5 мая 2025 года на воинском мемо-
риале «Ивановское поле» в Калужской области.

За подробной информацией можно обра-
титься к члену Общероссийской общественной 
организации «Российская академия естествен-
ных наук» Александру Анатольевичу Туманову 
по адресу электронной почты: atumanov2008@
yandex.ru.

Портал Орловской области
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Горемычный «Дом Лоба-
нова», расположенный на 
углу Старо-Московской и 
Пушкинской в Орле, нако-

нец, обрел арендатора. Победи-
телем конкурса стало ООО «Раз-
витие». 

Не путать с известной компа-
нией эпохи Егора Строева! В дан-
ном случае речь идет об обще-
стве с ограниченной ответствен-
ностью «Развитие», зарегистри-
рованном, то есть начавшем 
свою деятельность лишь в этом 
году. Это новая фирма, еще ни-
чем громко себя не проявившая, 
разве что — принятием на себя 
ответственности за исторические 
руины на ул. Старо-Московской, 
55. Примечательно, что орлов-
ское ООО смогло обойти в кон-
курсных процедурах московских 
и ростовских предпринимате-
лей. Ну, что ж! Тем пристальнее 
будет внимание общественности 
к деятельности фирмы, рискнув-
шей спасти от гибели старинный 
дом.

Этот двухэтажный особняк в 
советское время был экскурсион-
ным объектом. На перекрёстке 
двух старейших городских улиц 
останавливались автобусы с ту-
ристами, и экскурсоводы расска-
зывали, что в 1879 году здесь го-
стил Иван Сергеевич Тургенев. 
Именно он в свое время помог 
бывшему крепостному своей ма-
тери Льву Лобанову купить этот 
дом в Орле. И был этот Лев не 
просто крепостным, а «старшим 
конторщиком», считай — управ-
ляющим в Спасском, даже знал 
французский язык. Более того, 
Лев Лобанов всего на год мо-
ложе Ивана Тургенева, они рос-
ли вместе. Знаменитый писатель 
еще при жизни матери просил ее 
позаботиться о судьбе Льва и его 
брата Федора. Но вольную они 
получили из рук Ивана Сергееви-
ча, а не Варвары Петровны.

С советских времен и до сих 
пор на доме висит мемориаль-
ная доска, на которой написа-
но, что родственники Лобановых 

были прототипами героев неко-
торых рассказов Тургенева. Но в 
2018 году, когда просвещенная 
Россия праздновала 200-летия 
нашего знаменитого земляка — 
чуть ли не единственное уцелев-
шее в Орле здание, где он бывал, 
стояло без окон, без дверей. По-
тому что второе десятилетие 21 
века дом Лобановых встретил 
будучи в аварийном состоянии. А 
в 2015 из него были выселены по-
следние жители. Хотя один толь-
ко факт подобного архитектур-
ного долгожительства (дом был 
построен еще до покупки его Ло-
бановым) — уже достопримеча-
тельность. 

Один из потомков Лобано-
вых Александр Владимирович 
Петров, выпускник орловской 
школы №27, ныне — пенсионер, 
проживающий в Москве, в 2019 
году обратился к орловским го-
родским властям с предложени-
ем отыскать для дома Лобано-
вых арендатора на самых что ни 
на есть льготных условия — за 1 
рубль в месяц сроком до 49 лет. 
Такое практиковалось уже на тот 
момент в Москве и Московской 
области, где А. В. Петров рабо-
тал на руководящих должностях. 
Главное, чтобы арендатор готов 
был вложить деньги в восстанов-
ление здания с сохранением его 
исторического облика. 

И администрация города 
Орла, тогда, в 2019 году заинте-
ресовалась идеей. Петрову была 
предоставлена возможность вы-
ступить с этой инициативой на 
заседании Орловского городско-
го Совета. Там мы с ним и позна-
комились. 

И он рассказал мне удиви-
тельную историю дома и старей-
шей орловской городской се-
мьи, каких уже, наверное, и не 
сыскать в моем родном городе.

Дом на углу 1-й Новосиль-
ской (с 1937 года — Пушкин-
ской) и Старо-Московской был 
построен по проекту губернско-
го архитектора Тибо-Бриньоля. 
К слову, в одном из самых из-

вестных зданий того же автора 
теперь расположен музей Турге-
нева. Как утверждает Александр 
Владимирович, дом его предков 
в своем архитектурном облике 
не претерпел существенных из-
менений с тех пор, как стал соб-
ственностью Лобановых. Кир-
пичный низ, деревянный верх. 
Типовая городская архитектура 
19 века.

Но привлекательность таких 
зданий сегодня как раз и опреде-
ляется их исключительностью в 
современной городской застрой-
ке: типовая в 19 веке, она стано-
вится особенной и неповтори-
мой в наши дни. Вот в таких до-
мах жили орловчане во времена 
Тургенева. И, что не менее при-
мечательно, — долгое время по-
сле него. Вплоть до 2015 года! И 
то, что когда-то было почти ро-
скошью, оказалось однажды 
унизительной бедностью. Право, 
есть о чем задуматься неравно-
душному орловскому обывате-
лю, чиновнику и другим прини-
мающим ответственные реше-
ния лицам. И именно сегодня!

А если заглянуть в историю 
потомков крепостных Лобано-
вых, родившихся и выросших в 
этом доме, то мы увидим отраз-
ившиеся в судьбах конкретных 
людей превратности нашей не-
простой отечественной истории.

Лев Лобанов умер в 1888 
году. У него было два сына — 
Иван и Николай. Последний стал 
родоначальником, как говорит 
А. В. Петров, «московской вет-

ви» семьи. А вот трое сыновей и 
пятеро дочерей Ивана Львовича 
росли в доме на орловском пе-
рекрестке. Сыновья стали врача-
ми. Все трое. Старший, Валерьян, 
участвовал в гражданской войне, 
служил в Красной армии, и был 
убит на Южном фронте в 1919 
году. Средний брат, Иван Ивано-
вич, с двадцатых годов прошло-
го века жил и работал в Абха-
зии и ушел на пенсию в звании 
заслуженного врача Абхазской 
АССР с должности главного вра-
ча Сухумского морского порта. 
Он построил свой дом. В Сухуми. 
Младший, Илья Иванович, дол-
гие годы возглавлял Бронниц-
кую районную больницу в Под-
московье.

По-разному сложились судь-
бы сестер Лобановых. Но что 
интересно — все они получи-
ли приданое от ярославских по-
мещиков Балашовых, у которых 
одно время служил их отец Иван 
Львович. За его заслуги получи-
ли. Одна из сестер стала учитель-
ницей, другая вышла замуж за 
известного московского юриста, 
третья — за больного туберкуле-
зом студента, и долгие годы ле-
чила его, потратив и свое прида-
ное, и собственное здоровье. 

Так получилось, что в отчем 
доме в Орле после революции 
и гражданской войны остались 
только две дочери Ивана Льво-
вича — незамужняя Люба (она 
работала главным бухгалтером 
на орловском хлебозаводе) и 
Ольга, ставшая впоследствии ба-

бушкой А. В. Петрова. В тридца-
тых годах дом юридически при-
надлежал ей. Но в 1937 Оль-
га Ивановна отказалась от пра-
ва собственности, подарила дом 
государству и переехала к мужу 
на соседнюю 2-ю Новосильскую. 
Хотя сам факт передачи дома го-
сударству на том мент был чи-
стой формальностью: к тому вре-
мени старинный особняк давно 
уже превратился в «уплотнен-
ное», многоквартирное жилище, 
и только формально имел част-
ного владельца.

Из воспоминаний бабушки 
Ольги А. В. Петров пересказы-
вает один яркий эпизод времен 
Гражданской войны. Однажды, в 
1919 году, услышав за окном вы-
стрелы, Ольга Ивановна выбежа-
ла на Старо-Московскую и увиде-
ла белогвардейского офицера, 
которого она по уже устоявшей-
ся в городе советской традиции 
окликнула обращением «това-
рищ». На что офицер отреагиро-
вал сразу и жестко: «Товарищей 
больше нет и никогда не будет, 
барышня!» Эта-то самоуверен-
ность и запомнилась, ведь дени-
кинская армия не надолго задер-
жалась в Орле…

 Но с тех пор дом Лобановых 
неуклонно ветшал, превратив-
шись в коммунальную кварти-
ру для окончательно раскрепо-
щенных «низов». И быть бы это-
му дому на свалке истории, как 
и многим семьям дореволюци-
онной эпохи, если бы не вмеша-
тельство судьбы. Не победили 
белогвардейцы, но старый дом, 
подаренный помещиком своим 
талантливым крепостным, про-
держался. Ветшал, разрушался. 
Но по-старому крепко скроенный 
и сшитый, выдержал. На преде-
ле возможного. Пережил даже 
тех, кто победил белогвардей-
цев. Много ли в Орле осталось 
такой крепости? Но, как говорит 
мой сосед — старый коммунист: 
«Ничего не бывает вечного!» И 
к середине второго десятилетия 
21 века от старого дома на исто-
рическом перекрестке тоже, ка-
залось бы, почти ничего не оста-
лось… 

И вот затеплилась надежда. 
Инициатива А. В. Петрова все-
таки увенчалась успехом — арен-
датор для «Дома Лобановых» 
найден. Правда, не за рубль в ме-
сяц, но все равно — на льготных 
условиях. Теперь вся надежда на 
новое «Развитие».

Андрей ГРЯДУНОВ.

Кто спасёт дом Лобановых? 
Есть кому!

Я вас хочу попросить вначале 
ответить на вопрос: в чем смысл 
жизни? Погодите, не читайте 
дальше, пока не ответите. Слиш-
ком серьезный вопрос? Слиш-
ком абсурдный? Слишком слож-
ный и требующий много време-
ни? А времени, как всегда, нет. 
А может быть, не то это место и 
время. Не в церкви же. В общем, 
уверен, что у вас есть масса вари-
антов ухода от ответа на вопрос. 
Кроме самого ответа. 

В России (вслед за «прогрес-
сивным миром») любят всячески 
подчеркивать, что мы живем в 
«светском государстве». Никако-
го настоящего повода для гор-
дости здесь уже давно нет, но по 
привычке, которая нам «заме-
ной счастья», каждый раз вот эта 
светскость как бы должна пока-
зывать, что мы-то не такие, как 
мифические «эти». В нашем ми-
фологизированном сознании 
есть иллюзорная дихотомия — 
противопоставление якобы ра-
ционального светского разума и 
религиозного иррационального. 

Чего-то верного и надежного, что 
годится всем подряд, и темного и 
сомнительного…

Одновременно такое стрем-
ление сохранить священную не-
прикасаемую светскость посто-
янно сопровождается разговора-
ми о «бездуховности», о потерях 
«нравственных и этических ори-
ентиров» и т. д. Многие десяти-
летия одно поколение за другим, 
словно соревнуясь в пессими-
стичных прогнозах, рисует кар-
тины общественного расстрой-
ства. И при этом весь этот «дис-
курс нытья» упорно сопровожда-
ется «дискурсом светскости». Не 
дай бог нам Бога поселить где-то 
в центре общественной жизни. 
Это же мракобесие!

Но! Современный рацио-
нальный человек раскладыва-
ет на малейшие рациональные 
кирпичики собственную жизнь. 
Он точно может ответить на во-
прос, зачем он чистит зубы, за-
втракает, идет на работу, отправ-
ляется в бар или в отпуск, учится 
в университете и т. д. 

Но потом — о, чудо! — из ра-
циональных кирпичиков склады-
вается целая жизнь и тут же она 
теряет свою рациональность. Вот 
только что каждое действие было 
совершенно понятно зачем, а сло-
жился экзистенциальный пазл из 
70–80 лет — и тут же потерял всю 
рациональность, всю осмыслен-
ность. Зачем я чистил зубы? Точно 
понятно. Зачем я чистил зубы це-
лых 80 лет? Ради чего? Нет ответа.

Невозможно ждать от чело-
века, который не знает, зачем он 
живет, адекватного и здорового 
миропонимания. Человек, не мо-
гущий ответить на вопрос, в чем 
смысл его жизни, обречен рань-
ше или позже на дезориентацию 
и нравственное заболевание. И 
наоборот, человек твердо знаю-
щий о собственном смысле, нахо-
дится в понятной ему системе ко-
ординат. Человек создан по обра-
зу и подобию Творца и высшей эк-
зистенциальной точкой для него 
является раскрытие этого образа 
и подобия, обретение собствен-
ной человеческой сущности — 

сущности сотворца реальности.
Как писал отец Иоанн Кре-

стьянкин: «Мы не пешки в жизни, 
а сотворцы Богу». Мы существу-
ем для того, чтобы творчески и 
ответственно вносить гармонию 
в мир вокруг нас. За этот мир (и 
свой внутренний микромир и ма-
кромир вселенского масштаба) 
мы несем ответственность. Смысл 
нашей жизни — проявить эту от-
ветственность через глубокую за-
боту о нем, и через это в конце 
концов соединиться с Творцом.

Смысл жизни каждого чело-
века в гармонизации реально-
сти, в творческой заботе о мире, 
который нам доверен не как не-
изменная данность, но как мир, 
ежесекундно нами творимый. 
Именно такой ответ на вопрос о 
смысле жизни должен стать ос-
новой для формирования новой 
русской гражданственности, но-
вого русского гражданского об-
щества. Общества ответственных 
сотворцов.

Русский философ-космист Ни-
колай Федоров писал, что «жить 
нужно не для себя и не для дру-
гих, но со всеми и для всех». По-
прощаться со «светским сознани-
ем» — означает закончить с ли-
беральным эгоистическим инди-

видуализмом, но не впасть при 
этом в советское отрицание себя 
ради коллектива. 

И не стоит думать, что обще-
ство или государство религиоз-
ного сознания — это такая фор-
мация, в которой всех дубиной 
загоняют в храмы или через силу 
вынуждают верить в Бога. Го-
сударство религиозного созна-
ния, пришедшее на смену свет-
скому государству, оставляет вы-
бор веры или безверия каждо-
му конкретному гражданину. Но 
при этом новый общественный 
договор и государство, основан-
ное на нем, исходит из того, что 
точно знает, в чем смысл жизни 
человека, и строит свою полити-
ку исходя из этого знания.

Личные вкусы, взгляды и 
предпочтения и в будущем об-
ществе религиозного сознания 
могут быть любыми. Но вот кон-
цептуальные, фундаментальные 
основы общественного дискурса 
должны измениться. Ответ на во-
прос: в чем смысл жизни? — дол-
жен стать основой для форми-
рования новой русской граждан-
ственности. Аминь.

Б. АКИМОВ 
«Взгляд»

(Публикуется в сокращении)

Зачем мы чистим зубы?



7№ 13 (1431)
11 апреля 2025 года ИСКРАИСКРАЕСЛИ ПРИСМОТРЕТЬСЯ

5 марта в ходе «правитель-
ственного часа» в Госдуме гла-
ва Минздрава Михаил Мураш-
ко озвучил цифры нехватки ме-
дработников. Дефицит составля-
ет 23297 врачей и 63 тыс. средне-
го медперсонала.

Глава Комитета Госдумы по 
контролю Олег Морозов привёл 
данные опроса Народного фрон-
та, который выявил, что 86% ре-
спондентов ощущают нехватку 
врачей, при этом 55% сталкива-
лись с ситуацией, когда врача не-
обходимой специальности про-
сто не было в медицинской ор-
ганизации.

Более того, по данным Счет-
ной палаты, в 43 субъектах Фе-
дерации отток медицинских ка-
дров из государственных учреж-
дений здравоохранения превы-
шает их приток. Ежегодно по-
рядка 35% выпускников-бюд-
жетников системы высшего и 
40% среднего профессионально-
го медицинского образования в 
дальнейшем не работают в госу-
дарственных учреждениях. Но и 
это не всё. Происходит отток вра-
чей из государственного сектора 
здравоохранения в частный, что 
также беспокоит депутата.

«Наши избиратели наиболее 
остро ощущают нехватку имен-
но тех врачей, в помощи которых 
они нуждаются особенно часто, а 
именно врачей участковой служ-
бы, терапевтов и педиатров. Об 
этом они нам говорят на встре-
чах, и это подтверждается объ-
ективными данными. От избира-
телей мы знаем, насколько раз-
ительно отличается кадровая си-
туация в крупных и малых горо-
дах, а также в сельской местно-
сти. Причем, чем ближе к земле, 
тем острее проблема», — резю-
мировал Морозов.

А что о причинах дефици-
та говорят в профессиональной 
среде? Перечислим наиболее 
распространенные мнения из 
тех, что озвучивают врачи, поче-
му они не хотят работать в госу-

дарственной системе здравоох-
ранения и вынуждены уходить в 
частную медицину.

Первое и самое распростра-
ненное объяснение: «Измени-
лось отношение. Оно стало зна-
чительно хуже…» И это на самом 
деле так. К сожалению, это наи-
более актуальная проблема в 
настоящее время — отношение к 
врачам со стороны администра-
ции медицинской организации.

К ним относятся, как к кре-
постным, которые только и 
должны, что выполнять план. Го-
сударственную больницу чинов-
ники рассматривают, как свою 
частную собственность, в кото-
рой только один закон — слово 
администрации, другие не дей-
ствуют.

Врачей могут прилюдно, на 
глазах всей больницы унижать, 
оскорблять, разговаривать с 
ними в высокомерно-хамском 
тоне. В традициях отечествен-
ной медицины никогда такого 
не было. Отношение к специа-
листам всегда было уважитель-
ным и на коллегиальном уровне, 
что называется деонтологией, и 
со стороны медицинской бюро-
кратии.

Но почему оно изменилось? 
Причин несколько, и они пере-
плетены между собой. Измени-
лась сама система здравоохра-
нения, концепция и подходы к 
лечению. Изменились взаимо-
отношения между управления-
ми здравоохранения и главными 
врачами.

Если раньше главврач имел 
своё мнение, то с введением кон-
трактной системы он лишился са-
мостоятельности, став лишь без-
ропотным инструментом выпол-
нения указаний сверху.

При сокращениях, интенси-
фикации труда, увеличении пла-
на напряжение становится той 
самой красной чертой, которая 
при стрессе начинает проявлять 
суть человека. Это накладывает-
ся на другую проблему — назна-

чения главного врача, точнее — 
того, а не иного специалиста.

Если раньше был положи-
тельный отбор и на должность 
назначался грамотный, опытный 
работник, прошедший все ступе-
ни от просто врача до начмеда, 
то сейчас эта логика исчезла и на 
должности назначают по другим 
основаниям. Происходит так на-
зываемый отрицательный отбор.

При отсутствии необходи-
мых знаний, компетенции, опы-
та при нарастающих требовани-
ях к профессиональной деятель-
ности организацию можно заста-
вить функционировать только 
путём давления на профессио-
налов, используя вышеперечис-
ленные методы и способы. И, ко-
нечно, не нужно забывать о лич-
ности человека, стоящего у руля 
организации. Поэтому-то об ува-
жении к врачам давно уже не 
идёт речь…

Другая причина, которую наи-
более часто называют врачи — 
оптимизация, которая шла про-
стым методом закрытия государ-
ственных медицинских органи-
заций. Оставшиеся элементарно 
не справляются с потоком боль-
ных, которых меньше не стало. 
Дошло до того, что пациенты вы-
писываются недолеченными и 
вновь госпитализируются, уро-
вень повторных госпитализаций 
вырос на порядок, а администра-
ция пытается решить эту пробле-

му путём запугивания врачей.
Увы, надо констатировать тот 

факт, что медицина потеряла 
главное — человечность и мило-
сердие. Многие, особенно опыт-
ные врачи, смириться с этим не 
могут и поэтому уходят.

Следующая причина — уро-
вень зарплат. Последние рефор-
мации просто обесценили труд 
врача и его профессиональ-
ный рост. К врачу работодатели 
предъявляют часто невыполни-
мые требования, когда за каж-
дую ошибку в деятельности сре-
зают стимулирующие выплаты. 
Порой ошибки просто выиски-
ваются, чтоб уменьшить выпла-
ты медицинским работникам. А 
публичное «увеличение» зар-
платы по факту приводит к её 
снижению… Да и «майские ука-
зы» президента так и не были вы-
полнены.

Затронув реформы в медици-
не, необходимо сказать и о мно-
гократно возросшей нагрузке на 
врачей. У нас любят говорить об 
интенсификации, которая яко-
бы приведёт к экономическому 
эффекту. Но при этом умалчи-
вают факт выгорания врачей, их 
усталости. Ситуация складывает-
ся таким образом, что врачи за-
держиваются на работе допозд-
на, намного дольше положен-
ного. Они фактически не видят 
свои семьи, а семьи не видят их, 
со всеми вытекающими из этого 
проблемами.

Логично, что уставший и вы-
горевший врач вряд ли кого-то 
сможет спасти. Он будет искать 
себе место более спокойное, 
даже с потерей уровня зарплаты.

Отдельной причиной ухода 
из медицины называют ее циф-
ровизацию. Казалось бы, при-
шла информатизация, которая 
должна помогать в ускорении 
работы врачей, облегчать её… 
Но не тут-то было. Вместо помо-
щи пришла «глючная» информа-
ционная система. Она создана не 
для врача. Это врач — приложе-
ние к ней.

В последнее время информа-
тизация превратилась в тоталь-
ный контроль текущей деятель-
ности врача. Когда контролёры 
на каждое медицинское движе-
ние указывают, что врач сделал 
не то, не так, выискивают «ошиб-
ки», что приводит к высокому 
уровню напряжения в медицин-
ском сообществе. Вместо ком-
фортного автомобиля медицин-
ской помощи электронная меди-
цинская система превратилась в 
гружёный самосвал с постоянны-
ми поломками, который врач из 
последних сил должен толкать.

И ещё немаловажный аспект: 
постоянные реформации, от ко-
торых врачи уже устали. Непо-
нятные преобразования только 
ухудшают условия работы и по-

ложение врачей. Их постоянно 
переводят куда-то, в те же еди-
ные окна, отрывая от пациентов. 
Отделения то сокращают, то пре-
образуют в другие форматы ме-
дицинской деятельности, не те, 
по которым врач работал или 
учился.

Основная цель псевдоре-
форм — не улучшение качества 
оказания медицинской помо-
щи, но экономия или освоение 
средств любым методом. Вра-
чи просто устали и хотят спокой-
ствия, стабильности и уверенно-
сти в завтрашнем дне, которые 
государственная медицина дать 
не может.

В советские времена текучка 
кадров в больнице была пока-
зателем управленческого уров-
ня администрации учреждения. 
Если текучка была большая, глав-
ный врач мог лишиться долж-
ности, а специалистов, особен-
но опытных и грамотных, берег-
ли и старались удержать любыми 
способами, т.к. были заинтересо-
ваны в оказании помощи людям. 
Сейчас же людей не ценят. Ухо-
дишь? Скатертью дорога…

Сергей ВЕТОШКИН
«Свободная пресса»

(Публикуется в сокращении)

А как на Орловщине?
По данным областного де-

партамента здравоохранения 
весной пошлого года, например, 
в регионе не хватало почти 600 
врачей и 500 специалистов сред-
него медперсонала. К сентябрю 
ситуация несколько улучшилась 
— минус 200 врачей и 400 сред-
них медицинских работников. 
Тем не менее уволившихся меди-
ков все равно было больше, чем 
принятых на работу. 

 По данным Росстата в 2024 
году в Орловской области сред-
няя зарплата врачей составляла 
чуть большее 73 тысяч рублей. 
В рейтинге регионов по зарпла-
там медиков, наша область в 
2024 году занимала 75 место из 
85 возможных. Из всех областей 
ЦФО хуже дела обстояли только 
в Ивановской области. 

О том, какие это имеет прак-
тические последствия, свиде-
тельствуют рассказы пациентов. 
Вроде того, что врач, например, 
будучи не в силах оказать меди-
цинскую помощь, звонит маме в 
поисках нужного решения. Или 
когда не получив помощи, ро-
дители привозят своего ребенка 
из областной детской больницы 
в платный медцентр, туда чуть 
позже вызывают врача из госу-
дарственного стационара — того 
самого специалиста, который час 
назад не смог поставить больно-
му ребенку диагноз.

Андрей ГРЯДУНОВ.

Скальпель в руках чиновникаСкальпель в руках чиновника
10 причин дефицита врачей

2 948 орловских семей распорядились средствами 
материнского капитала на улучшение жилищных условий

Программа материнского (семейного) капи-
тала помогает многим семьям осуществить меч-
ту о собственном жилье. Орловские родители 
активно используют средства материнского ка-
питала для улучшения жилищных условий и по-
вышения качества жизни.

С 1 января 2025 года при направлении 
средств материнского (семейного) капитала на 
приобретение или строительство жилого дома 
необходимо оформление заключения о соот-
ветствии жилого помещения и пригодности для 
проживания. Оценка и обследование в целях 
признания его пригодным (непригодным) для 
проживания осуществляется межведомствен-
ной комиссией.

Обследование жилого помещения проводит-
ся на основании обращения собственника с заяв-
лением в межведомственную комиссию, создан-
ную в органах местного самоуправления, по ме-
сту расположения жилого помещения. Срок дей-
ствия выданного заключения составляет 1 год со 
дня его оформления. После оформления  заклю-
чения владелец сертификата может обратиться 
с заявлением о распоряжении средствами мате-
ринского (семейного)  капитала в Отделение СФР 
по Орловской области.

Улучшение жилищных условий у орловских 
родителей — одно из востребованных направ-
лений использования материнского капитала. С 
2024 года по настоящее время средства по это-
му направлению использовали около 3 тыс. вла-
дельцев сертификатов. На эти цели Отделение 

СФР по Орловской области перечислило более 
1,7 млрд. рублей.

Программа материнского (семейного) капи-
тала действует с 2007 года и является одним из 
инструментов поддержки семей от государства. 
За это время более 63 тыс. орловских семей ста-
ли владельцами сертификата.

 Средства материнского капитала можно на-
править и на другие цели. Например, на:

- получение образования ребёнком, 
- получение ежемесячной выплаты в связи с 

рождением ребёнка до достижения им возрас-
та трех лет, 

- приобретение товаров и услуг, предназна-
ченных для социальной адаптации и интеграции 
в общество детей-инвалидов, 

- формирование накопительной пенсии,
Также можно получить единовременную вы-

плату остатка средств материнского (семейного) 
капитала, не превышающий 10 000 руб.

Программе материнского семейного капита-
ла в этом году исполнилось 18 лет. Последние 5 
лет Отделение Социального фонда выдает сер-
тификат на материнский капитал проактивно, 
без дополнительных заявлений. 

Если у вас остались вопросы, то вы всегда мо-
жете их задать по телефону единого контакт-
центра: 8-800-1-00000-1 или написать нам в со-
циальных сетях: ВКонтакте,  Одноклассники, Те-
леграм.

Отделение Социального фонда России 
по Орловской области
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НАШЕ ВСЁ

Поздравляем!

ДЕЛОВУ 
Евгению Ивановну!
Свердловский РК КПРФ.

*     *     *
ШЕПЕЛЕВУ 

Юлию Александровну,
секретаря п/о № 2, 

проректора Университета 
политической культуры, —

с юбилеем!
Орловский РК КПРФ, 

п/о №2.

*     *     *
ГОЛОВА

Виктора Ивановича —
с  юбилеем!

Сосковский РК КПРФ

*     *     *
ПОЛЯКОВУ 

Ольгу Александровну!
*

ОСИПОВА 
Николая 

Владимировича!
Советский РК КПРФ, 

п/о №№ 43, 44.

*     *     *
БУХТИЯРОВА 

Дмитрия 
Владимировича

Заводской РК КПРФ, 
п/о №38

*     *     *
ГРЕСЕВУ 

Оксану Владимровну!
*

ИВАННИКОВА 
Юрия Владимировича!

Ливенский ГК КПРФ

Вниание, любители народного творчества!
13 апреля 2025 г. в 12.00 в Орловском областном колледже куль-

туры и искусств состоится Гала-концерт Открытого конкурса народ-
ных праздников и обрядов «Народный календарь».

В конкурсе принимают участие детские и взрослые фольклорные 
коллективы. В этом году, в конкурсе приняли участие творческие кол-
лективы и солисты из 10 регионов нашей страны.

Мероприятие организованно Орловским областным центром на-
родного творчества во взаимодействие с Департаментом культуры 
Орловской области.

в источнике просто изумитель-
ная, целебная. 

И вот мы возвращаемся на-
зад. Проезжая вдоль трассы, ви-
дим колышек, на котором при-
креплен красный платок, а за 
обочиной несколько домиков. 
Рядом бабушка пасёт двух козо-
чек. Мы остановились, подошли, 
разговорились. Спросили у жи-
тельницы, что это за знак у доро-
ги? Она ответила: если повязан 
красный лоскут, то местный фер-
мер должен привезти нам хлеб, 
если белый, то не надо. Мы спро-
сили, как вы тут живете, не ску-
чаете ли вдали от городской ци-
вилизации? Женщина ответила: 
«Хорошо живем. Ранней весной, 
когда земля просыпается, приро-
да оживает. Эту красоту надо ви-
деть. Деревья зеленеют, появля-
ются первые цветы. Птицы воз-
вращаются с юга. Гуси летят, кур-
лычат. И так хорошо на душе! 
Вы, горожане, этого не видите», 
— разговорилась наша собесед-
ница. — А потом наступает пора 
огородная. Фермер присылает в 

«Тянет к людям простым...»«Тянет к людям простым...»

Прочитала в вашей газе-
те заметку про деревень-
ку во Мценском районе, 
про немногочисленных её 

жителей, которые там прожива-
ют и никуда не собираются уез-
жать, потому что любят свою ма-
лую родину. И захотелось расска-
зать о своей поездке в Хотынец-
кий район. 

Несколько лет назад я с му-
жем ездила в Полесье к святому 
источнику. Поездка впечатлила. 
Какая красота, заповедный лес, 
чистейший воздух, лесные аро-
маты, живописное озеро. А вода 

деревню тракториста, он пашет 
землю. Все друг другу, помогают. 
После всех трудов садимся за об-
щий стол. Тут, на столе, все мест-
ное, своими руками выращенное 
и собранное — окрошка, кар-
тошка, огурчики, грибочки, сало 
соленое, ягоды, березовый сок. 
За столом неспешный разговор о 
проблемах, о семье, о детях. Мы 
рады прожитому дню, делить-то 
нам нечего. Болеем редко, по-
могают лечебные травы. Здесь 
растут Иван-чай, чебрец, души-
ца, бессмертник. Ближе к осени 
приезжают дети, родственники 
и помогают убрать огород, заго-
товить дров на зиму. Часто уго-
варивают уехать к ним, но мы 
не согласны, мы любим родную 
землю, чистый воздух и все, что 
нас окружает. Как же я оставлю 
свою Фросю и Марусю, своих ко-
зочек, они дают нам молочко. 
Здесь у нас чистая водичка, гри-
бов море, а какая полевая клуб-
ника — крупная, сладкая, души-
стая! Но главное — добрые, от-
зывчивые люди, с которыми всег-
да можно поговорить, да просто 
поздороваться. А ведь там, в го-
родских многолюдных многоэ-
тажках, даже соседи, живущие 
на одной лестничной площадке, 
подчас не знают друг друга.

А напоследок крестьянка нам 
сказала: «Землю надо любить, 
заботится о ней, а она нас всег-
да накормит, Родина, свой край, 
всего дороже, — сказала 

Уезжая, я смотрела на её счаст-
ливое, открытое лицо и думала, 
сколько в этих простых людях, до-
броты и человечности. И никакие 
трудности их не могут сломать и 
ожесточить. Великие труженики, 
преданные родному краю, живут 
в Орловской области.

Нина НОВИКОВА,
г. Орел.
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